LA VOZ INTERNACIONAL

Artículos escritos para La Voz por los profesores de la Escuela de Estudios Internacionales (FACES-UCV). La responsabilidad de las opiniones emitidas en sus artículos y Notas Internacionales es de los autores y no comprometen a la institución.



LUIS DANIEL ÁLVAREZ V. ¿LAVARLE LA CARA A NORCOREA?

Las relaciones internacionales son altamente dinámicas. Nadie podía pensar que dos de los personajes más polémicos y que hasta hace algunos meses tenían una acalorada guerra de micrófonos ufanándose de poseer el botón nuclear más grande, decidieran encontrarse en Singapur para conversar.

Es prematuro poder fijar posición y avanzar en escenarios, más aun conociendo el carácter impredecible, tanto de Donald Trump como de Kim Jong-un, pero la fotografía que abrió las ediciones de los periódicos del mundo no era un elemento esperado en el corto plazo, por lo que independientemente ocurra, el análisis cuidadoso debe seguir.

Lo que si está claro es que los países que tienen retóricas opuestas al modelo estadounidense no deben estar muy contentos con el encuentro. La ecuación es muy simple: si un país como Corea del Norte, considerado un Estado fallido y una nación totalmente hermética que gira en la dirección opuesta al progreso, es capaz de sentarse a conversar con su enemigo histórico que representa cualquier realidad opuesta a sus cánones de acción, entonces las fidelidades absolutas y las uniones "antimperialistas" que repiten algunos, son susceptibles de romperse cuando el estruendo de los intereses y de las inversiones irrumpe en el ambiente.

En realidad, el encuentro es una evidencia tajante del proceder de los dos personajes que manejan sus países con una enorme discrecionalidad. El líder norcoreano es un protagonista del que se conoce poco y que se encarga de contribuir al misterio al no comprobar o aclarar una serie de acciones que supuestamente fueron llevadas adelante, por ejemplo, haber lanzado a un pariente a una jauría de perros hambrientos o haber fusilado con una batería antiaérea a un ministro que "osó" dormirse en un acto del partido. Por su parte sobre Trump hay serias dudas de su conducta personal, además de que su historia económica

es desastrosa y que su llegada al poder, imbuida de una fuerte cultura del espectáculo, pudo estar facilitada por manipulaciones e intervenciones de Rusia.

A lo mejor en las próximas horas el encuentro no será más que una anécdota curiosa y estén ambos líderes hablando nuevamente de su poderío nuclear y de la capacidad de destruir el mundo, pero es indudable que la reunión tuvo al mundo en vilo durante algunas horas, esperando observar como se desarrollaba la actividad y que conclusiones podía dejar.

Más allá de las expectativas, empieza a preocupar lo que pueda pasar con Corea del Norte. Los encuentros han servido para mostrar una cierta amplitud que permitió que fueran excarcelados detenidos estadounidenses y los cuerpos de soldados empiecen a ser entregados. Sin embargo, la condena a la dictadura norcoreana no puede decaer, más cuando la población ha sido sometida a un sistema de esclavitud en el que mueren de hambre mientras la censura, el miedo y la tortura se imponen. Un cheque en blanco, a cambio de una foto, es un error.

<u>luis.daniel.alvarez.v@gmail.com</u>

@luisdalvarezva